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Le mot du maire 

Chapeau ! 

Beaucoup d’infos dans ce Petit Courrier de 
rentrée : vers une ligne Kiceo sur l’île, une 
enquête publique sur le projet d’un chantier 
ostréicole au Mounien, bientôt une réunion 
publique pour nommer ou renommer certaines 
de nos rues, le vote en conseil municipal de 
l’augmentation de la 
taxe d’habitation sur les 
résidences secondaires. 
Un travail tous azimuts 
de la municipalité 
auquel viennent 
s’ajouter la révision du 
PLU et les projets de 
logements à l’année, 
d’une nouvelle école et 
d’un port rénové. 
 
Une activité intense 
donc, indispensable à la 
vie de l’île, mais qui ne 
serait pas suffisante et 
pourrait rester vaine 
sans toutes celles et ceux qui œuvrent pour la 
qualité de notre « vivre ensemble ». Si la 
municipalité prend bien sûr sa part, il faut saluer 
le rôle des associations iledaraises qui tout au 
long de l’année et notamment pendant l’été 
nous ont régalés : spectacles, concerts, jeux, 
expos, festnoz, activités nautiques, festival, 
banquet géant etc. Je veux ici remercier tous les 

bénévoles pour leur engagement. Bienvenue 
aussi à une petite nouvelle qui nous a offert un 
flot de bonne musique pendant deux jours ; la 
relève est assurée et c’est tant mieux ! 
 
Enfin, une pensée spéciale pour l’association du 

moulin qui a choisi de se 
dissoudre. C’est une 
page de l’histoire 
récente de l’île qui se 
tourne ; une page qui 
raconte comment un 
pan de mur vacillant et 
une digue en ruine ont 
repris vie et sont 
devenus la vitrine de 
l’île, et l’endroit le plus 
visité. C’est la commune 
qui prend la relève. Il 
nous faudra être à la 
hauteur. Nous serons 
amenés à en reparler 
prochainement. 

 
Chapeau donc et merci à toutes les associations 
de l’île. Comme vous le verrez, elles ont 
d’ailleurs désormais leur « Carte Blanche » dans 
le Petit Courrier. C’est une des nouveautés de la 
rentrée. 
 

Jean Loiseau 



 

Zoom 

 
Sous la houlette de Marie et Véronique, 13 enfants ont pris (ou repris) le chemin de l’école. Chaque 
année, ils sont un peu plus nombreux… et seront 14 en janvier. Une belle dynamique, prometteuse pour 
la vie et l’avenir de l’île. 
 

Actualité 

Bientôt une ligne Kicéo sur l’Ile d’Arz ? 

C’est un dossier important de la rentrée. La mise en place d’une ligne de transport public Kiceo sur l’île 
fera l’objet d’une délibération proposée au Conseil communautaire de GMVA le 28 septembre prochain. 
Nous nous réjouissons que l’agglo ait su prendre en compte les spécificités de notre île où le transport 
collectif n’est pas un choix, mais une nécessité. C’est le fruit d’un long travail d’échanges et de dialogues 
que nous avons mené avec les services de GMVA. Que de chemin parcouru depuis la première 
proposition qui se limitait à un taxi à la demande, tous les jours de la semaine, sauf le weekend. 
 
Il reste néanmoins des difficultés à résoudre, comme celle du trajet du bus sur l’île. Nous savons que les 
attentes de la population sont fortes, nous y travaillons. Vous serez bien sûr tenus informés. 
 
Voici ce qui devrait être soumis au vote des conseillers communautaires à la fin du mois : 
 
• Le service :  

- Mise en place d’une ligne régulière toute l’année, 7 jours sur 7  
- Ligne en correspondance avec toutes les liaisons maritimes opérées par les Bateaux-Bus du Golfe 

(10 à 16 allers-retours selon la période de l’année)  
- Service desservant l’île depuis et vers l’embarcadère de Béluré  

• Les véhicules :  
- En l’absence de station-service sur l’île, nécessité́ de mettre deux minibus électriques (un véhicule 

principal et un véhicule de réserve) 
- Véhicules d’environ 25 places de faible largeur (rues étroites)  



- Minibus dont l’agencement intérieur permet le transport des voyageurs mais également des 
nombreux bagages. 

 
Les procédures envisagées :  

• Un marché court (du 1er janvier 2024 au 31 mars 2024) :  
- Marché passé pour 3 mois avec les « Transports Ildarais » pour garantir une continuité́ du 
service  
- Utilisation des 2 véhicules diesel et des remorques appartenant aux « Transports Iledarais » 

pendant cette période.  

• Un marché́ long (à compter du 1er avril 2024 jusqu’au 31 décembre 2031) :  
- Lancement d’un appel d’offres pour trouver un nouveau délégataire  
- Marché envisagé de 7 ans et 9 mois (1 an et 9 mois, puis 2 ans renouvelable 3 fois)  
- Achat du minibus électrique principal via une centrale d’achat (gain de temps) et achat d’un 
minibus électrique d’occasion ou location d’un minibus électrique pour le véhicule de réserve 
(en cours d’étude)  

 
En attendant la livraison des nouveaux véhicules, location de véhicules envisagée (possibilité́ de louer 
les véhicules et l’accès à la cuve des « Transports Iledarais)  
 

 

Béluré : place aux vélos qui roulent ! 
 
Le garage à vélos à Béluré est saturé et s’y entassent 3 sortes de vélos et cariguettes : 
 

 
 
- Des épaves manifestes avec des vélos en partie 
dépecés, sans roues ou autres éléments 
indispensables ; 
 
- Des vélos ventouses, ou « passifs », qui stationnent 
là depuis des mois ou qui sont déposés pour des 
périodes supérieures à 3 ou 4 semaines. 
 
- Des vélos « actifs » des personnes qui viennent 
prendre le bateau et qui, souvent, ne trouvent pas de 
place. 
 

Le capharnaüm 
 
Le résultat est un parking « sauvage » qui s’étend largement en dehors du garage. 
La municipalité est bien consciente du caractère très imparfait du garage à vélos et ne souhaite pas 
attendre l’aménagement du futur embarcadère par la région pour améliorer la situation. 
Nous allons procéder fin octobre, après une nouvelle campagne d’étiquetage par des gommettes, à 
l’évacuation des vélos épaves et des vélos en stationnement longue durée. Les propriétaires pourront 
contacter la mairie s’ils veulent les récupérer. Les vélos « épaves » seront détruits au bout d’un an. 
 
La place libérée permettra aux usagers « quotidiens » de trouver une place pour leur vélo et cariguette…, 
et donnera à Béluré un aspect plus accueillant. 
 
Merci aux propriétaires concernés par les 2 premières catégories de ramener leurs vélos chez eux avant 
que nous intervenions. 

Philippe Rougier 



Chantier ostréicole au Mounien : donnez votre avis 
 

Le projet d’installation d’un chantier ostréicole au Mounien suit son cours. Après un appel à projet, et 
sur proposition de la commission appel d’offres, le conseil municipal a validé le choix de la société 
Ostréarz (seule candidate) qui a déjà obtenu toutes les autorisations d’exploitation. Reste l’obtention 
du permis de construire. L’emplacement du bâtiment prévu (bande littorale des 100 mètres) le soumet 
à une enquête publique préalable. Celle-ci va démarrer le 22 septembre prochain selon les modalités 
indiquées ci-dessous. Tout le dossier sera également consultable sur le site de la mairie. 
 
Cette enquête s’adresse à tous, que vous soyez pour ou contre ce projet, ou que vous ayez simplement 
des remarques ou des propositions à faire. 
 
Répondez-y, c’est important. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

AVIS D’ENQUETE PUBLIQUE 
 

       Projet de bâtiment ostréicole dans la bande littorale des 100 mètres 
sur la commune de l’ile d’Arz, zone du Mounien 

 

Pour faire suite à la délibération du conseil municipal de l’Ile d’Arz en date du 5 août 2022 approuvant 
le projet d'installation d'un ostréiculteur dans la zone du Mounien, et conformément à la décision du 
conseil municipal en date du 5 septembre 2023 qui a fait le choix, suite à un appel à candidatures, de la 
société OSTREARZ, Monsieur le Maire de la commune de l’Ile d’Arz a prescrit l'ouverture d'une enquête 
publique du vendredi 22 septembre 2023 à 9h30 au lundi 23 octobre 2023 à 17h00, relative au 
dépôt d’une demande de permis de construire d’un ostréiculteur pour implanter un bâtiment 
d’exploitation ostréicole dans la bande littorale des 100 mètres, située au Mounien. 
 
Madame Joanna Leclercq a été désignée commissaire enquêtrice en date du 16 juin 2023 par le Président 
du Tribunal Administratif de Rennes. Elle recevra personnellement le public dans les locaux de la 
mairie : 
 
vendredi 22 septembre 2023 de 09h30 à 12h30 - Ouverture 
samedi 7 octobre 2023 de 09h30 à 12h30  
samedi 14 octobre 2023 de 9h30 à 12h30 
lundi 23 octobre 2023 de 14h00 à 17h00 - Clôture 
 
Durant toute la durée de l'enquête - 32 jours - le dossier et un registre seront tenus à la disposition du 
public à la mairie pendant les heures et jours d'ouverture au public. 
 
Le dossier sera également consultable sur le site internet de la mairie : www.mairie-iledarz.fr dans les 
actualités en page d'accueil. 
 
Le public pourra également formuler ses remarques directement dans le registre déposé en mairie ou 
par courrier adressé à Madame la commissaire-enquêtrice, Mairie de l’ile d’Arz, Le Prieuré, 56840 Ile 
d’Arz ou par courriel à l'adresse : secretariat@mairie-iledarz.fr en précisant en objet : PC 056 088 23 
Y0005 OSTREARZ. 
 
Courriers et courriels seront placés dans le registre déposé en mairie et consultables pendant les heures 
et jours d'ouverture au public. 
 
A l’issue du délai d’enquête, le public pourra consulter le rapport et les conclusions de la commissaire 
enquêtrice, mis à disposition à l’accueil de la mairie aux jours et heures d’ouverture mentionnés ci-
dessus et sur le site internet de la commune, pendant une durée d’un an.  
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Urgent : la mairie recrute 

 

La mairie recrute un agent technique polyvalent pour l’entretien des bâtiments et des espaces verts. 
-Permis obligatoire ; 
-CACES et habilitations souhaitées ; 
-Contrat de 6 mois en CDD à compter du 1er octobre 2023. 
 
Si vous êtes intéressé : dgs@mairie-iledarz.fr 
 

 
Noms de rues : réunion publique le 7 octobre 

 

Dans le cadre de la mise en place, au premier semestre 2024, de la base adresse nationale, la commune 
doit nommer ou renommer une quinzaine de noms de rues de l’île.  
 
Ce travail ne pourra se faire qu’avec la participation de l’ensemble de la population.  
 
C’est pourquoi nous organisons une réunion publique le 7 octobre à 14h30 au Gourail. Nous vous 
présenterons les rues à nommer ou renommer, et toutes les idées seront les bienvenues. 
 

 
 

La vie des commissions 
 

 
« SOIGNER ET ACCOMPAGNER » 
 
Philippe ROUGIER, Nadège Le ROUX, Nicole L’ALEXANDRE, Myriam AIMÉ 
 

Au service de la population : TY INFO SERVICE, un an déjà ! 
 
Depuis plus d’une année TY-INFOSERVICE reçoit les iledarais qui ont besoin d’aide pour leurs 
démarches administratives. Sandrine Corfmat, envoyée par GMVA, est présente à la médiathèque le 
mardi toutes les 2 semaines. Son aide a été très appréciée par de nombreux iledarais comme l’ont été 
les cours de débrouillage informatique organisés en juin 2023. 
 
Parmi les aides qu’elle peut apporter, elle souligne la possibilité de faire avec elle les démarches auprès 
de la CAF, la constitution d’un dossier APA, l’aide aux dossiers de retraites… 
 
TY INFO SERVICE est en lien avec des partenaires nationaux : CARSAT, Assurance Maladie, CAF, 
l’Agence Nationale des titres sécurisés, le ministère de la justice, les Finances Publiques et Santé Famille 
Retraite Service. 
 
Les prochaines venues sont prévues les mardi 19 septembre, 3 et 17 octobre et 14 et 28 novembre. 
Il est conseillé de prendre RV par téléphone au 06 59 57 59 28 mais il est possible de se déplacer sans 
rendez-vous. 
 

Philippe Rougier 
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« GÉRER ET PRÉVOIR » 
 
Nadège Le ROUX, Daniel LORCY, Stéphane BUZENET, Philippe ROUGIER 
 

Augmentation de la Taxe d’Habitation sur les Résidences 
Secondaires, un coup de pouce pour l’habitat à l’année 

 

Suite à la loi de finances et au décret du 25 août 2023, la commune de l’Ile d’Arz ainsi que les communes 
littorales de l’agglomération (sauf Vannes et Séné) et toutes les iles du Ponant ont été classées en zones 
tendues. 
 

Ce classement est conféré aux communes qui sont confrontées à un déséquilibre marqué entre l’offre 
et la demande de logements en résidence principale et où la tension immobilière est caractérisée par le 
niveau élevé des prix. 
 

Le 5 septembre 2023, le conseil municipal de l’Ile d’Arz a voté (9 pour, 1 abstention, 1 contre) 
l’augmentation de 60% de la part communale de la taxe d’habitation sur les résidences secondaires 
(THRS). Le taux actuel de 12% passera donc à 19, 2 %. Attention : c’est la part communale de la taxe qui 
augmente et non pas sa globalité. 
 

En effet la THRS comprend 4 parts : communale, intercommunale, équipement et Gemapi. La part 
communale est basée sur la valeur locative cadastrale qui diffère d’une maison à l’autre en fonction de 
son confort et de sa surface. Elle est définie par les services fiscaux. 
 

Exemple d’une THRS 2022 à 584€ (basée sur une valeur locative à 2649€) : 
 

• Part communale : 318€ (2649 x 12%) ; autres parts : 266 € 
 
Simulation 2023, avec la même base locative et un taux augmenté de 60% : 

 
• Part communale : 509€ (2649x 19.2%) ; autres parts : 266€ 

 
Total de la taxe à prévoir en 2024 : 775€ 
 
Le produit fiscal supplémentaire pour la commune est estimé à environ 60 000€/an. 
 
Ce produit est corrélé au nombre d’habitations en résidence secondaire et au taux initial voté par la 
commune. Le taux actuel de 12% est dans la moyenne des communes concernées. Le résultat attendu 
sera donc différent d’une commune à l’autre. 
 
A titre d’exemple, notre voisine l’Ile aux Moines, qui a un taux de base légèrement inférieur (10.5%), en 
appliquant une majoration de 60% obtiendra un produit supplémentaire annuel de 190 000 €. En effet, 
si le ratio de résidences secondaires est similaire à celui de l’Ile d’Arz (72%), le nombre total 
d’habitations est très différent : 1 224 à l’Ile aux Moines contre 554 à l’Ile d’Arz. 
 

Cette nouvelle recette fiscale contribuera à l’effort communal pour mener une politique en faveur du 
logement à l’année, pour maintenir sur l’île des familles et des salariés. L’enjeu est le maintien des 
services toute l’année. Un enjeu essentiel pour tous résidents principaux et résidents secondaires. 

 
Nadège Le Roux 

 
 
 



 
 

« Habiter et harmoniser » 
 
Michel DUDON, Daniel LORCY, Clément KOUYOUMDJIAN, Géraldine DAIGREMONT 
 

Révision de PLU : les bonnes questions 
 

Lorsque nous étions candidats en 2020 aux élections municipales, nous n’avions pas envisagé une 
révision du PLU. 
 
De fait cela nous a semblé incontournable vu les nombreuses lois nouvelles et documents supra-
communaux votés depuis 2007 dont nous devions tenir compte dans nos décisions d’urbanisme et 
d’architecture. 
 
Outre ces textes réglementaires, nous avons défini un certain nombre de motifs de révision propres à 
l’Ile d’Arz, à travers un questionnement général des élus destiné aux bureaux d’études qui seront 
chargés de nous apporter des réponses opérationnelles : 
 

- Comment agir dans les îles pour y maintenir, y développer, voire y établir des formes de vies et 
surtout des cadres de vies satisfaisants pour les populations qui y résident, pour les habitants au 
long cours comme pour ceux qui ne font que passer de façon plus ou moins prolongée ? 

 
- Comment faire coexister, dans ces expériences insulaires qui sont de petites tailles, des usages, 
des intérêts, des volontés hétérogènes portés par des populations aux âges, aux activités, aux 
habitudes et aux aspirations différentes (agriculture, restauration, artisanat, entreprises, pêche, 
tourisme, randonnées…) ? 

 
- Comment répondre aux défis environnementaux dans leurs différentes dimensions, qui 
touchent aussi bien aux questions de biodiversité végétale et animale qu’à celle des conditions 
spatiales, paysagères et architecturales, de la vie sociale ?  

 
- Comment trouver un juste développement sans le faire au détriment de la qualité 
environnementale ? 

 
En résumé nous avions demandé de « ne pas figer mais ne pas développer exagérément, ne pas protéger 
à l’excès en encadrant les transformations de la commune sur elle-même et les transformations de la 
nature dans ses espaces actuels. » 
 
Ayant désigné les bureaux d’études et, après une première phase d’analyse approfondie de « l’état 
existant » dans ses multiples aspects, nous arrivons à la phase du « projet d’aménagement et de 
développement durables » (PADD) qui vous sera communiqué dans un prochain numéro spécial du 
Petit Courrier avant la réunion publique prévue le 28 octobre 2023 afin que l’on puisse en débattre. 
 
Les trois mots clefs qui nous ont guidé pour cette proposition sont : conservation du paysage, cohésion 
sociale, solidarité entre insulaires.  
 
S’ensuivra une troisième phase de « traduction réglementaire du projet » pour définir un panel d’outils 
réglementaires participant à l’atteinte des objectifs fixés. 
 
Etant une commune il nous faut avant tout nous préoccuper « des communs » pour pouvoir faire 
communauté. 

Michel Dudon 
   



 
 
 

« GRANDIR ET APPRENDRE » 
 
Fabienne JEAN, Nicole L’ALEXANDRE, Myriam AIMÉ, Philippe ROUGIER 
 

C’est la rentrée ! 
 

C’est la rentrée, des beaux souvenirs plein la tête, nos jeunes reprennent le chemin de 
l’école, bardés de bonnes résolutions et attendant les prochaines vacances avec 
impatience !  

 
Notre école voit partir deux « grands » pour la sixième : Léonie et Martin, à qui nous souhaitons une 
nouvelle belle aventure scolaire auprès de nouveaux maîtres aussi bienveillants que Marie, leur 
maîtresse tant aimée ! 
 
De nombreux « petits » vont prendre leur place et découvrir les joies de l’école à l’Ile d’Arz. Désormais, 
13 enfants vont animer la cour de récréation de leurs rires et de leurs cris joyeux. 
 
Bonne année scolaire donc, à tous. 
 
Mais si la rentrée sonne la fin de la récréation estivale, n’oublions pas qu’ils ont pu s’amuser, et bien, 
lors de la fête des jeunes organisée les 26 et 27 Juillet par le conseil municipal des jeunes, la Mairie et 
un groupe d’adultes bénévoles qui les ont encadrés. 
 
L’atelier artistique au Musée a réuni 23 enfants autour de Rachel. Tous ravis de leurs créations que nous 
avons pu admirer ensuite dans l’espace Yvon Bulot. 
 
Le jeu de piste a, hélas, eu lieu sous une pluie battante qui a un peu refroidi les ardeurs des uns et des 
autres mais que 19 courageux ont cependant affronté. 
Le spectacle de marionnettes a enchanté par sa poésie et son humour, petits et grands. Nous aurions pu 
doubler la représentation, vu le nombre de personnes que nous avons dû refuser. Nous le saurons pour 
une prochaine fois. 
 
Une bonne trentaine de spectateurs au film « La petite bande ». 
 
Le vendredi le défilé des plus petits dans le bourg, déguisés, en indien, en princesse, en clown ou en 
ramoneur a accroché de beaux sourires aux visages des spectateurs attendris. 
 
L’après-midi les olympiades ont réuni une bonne soixantaine d’enfants dans des activités « sportives » 
tandis que les tout petits s’essayaient à la pêche à la ligne, ravis des bagues, bracelets, masques, mais ce 
furent les sifflets qui eurent le plus de succès, cependant moins appréciés des parents ! 
 
Enfin le soir les deux « boums » ont accueilli deux fois 50 danseurs qui se sont déchainés sur la Macarena 
et la chenille et autres danses de leur âge, tout en mangeant gâteaux et bonbons. 
 
Bref, ce fut un succès et on nous a demandé de recommencer l’an prochain. 
 
Un grand merci à tous ceux qui ont œuvré à la réussite de ces deux jours. 

 
Fabienne Jean 

 

 



 
 
« ENTRETENIR & NAVIGUER » 
 
Stéphane BUZENET, Philippe ROUGIER, Michel DUDON, Daniel LORCY 
  

Renouvellement de l’AOT 
 

                                                                               
Vendredi 8 septembre s’est tenue en Mairie la première réunion de cadrage du renouvellement de notre 
AOT, en présence de la commission communale des mouillages, des représentants de la DDTM, du PNR 
et de notre bureau d’étude.  
 
Il a été discuté du cadre légal et de la méthodologie du renouvellement de l’AOT à fin décembre 2024. Il 
est nécessaire de traiter en priorité le dossier des épaves et des annexes car il conditionne la suite des 
études.  
 
Trois types d’embarcations sont recensées : 
 

o Les bateaux en état d’épave ou d’abandon doivent quitter le domaine public. Une 
campagne de mise au recyclage est menée depuis plusieurs mois. Il reste encore une 
vingtaine de bateaux identifiés. La DDTM prendra contact avec les propriétaires. 

 
o Les annexes qui ne sont plus en état seront évacuées du domaine public pour   

recyclage ou destruction. 
 

o Les annexes en bon état laissées sur la côte devront à chaque fois que cela est possible 
trouver place dans les racks prévus à cet effet. Dans les zones où l’espace de stockage 
est réduit (comme au Mounien et à Béluré) la commune recherche des espaces 
supplémentaires. 

 
Une réunion sera prochainement organisée avec l’AUMIA afin de bien identifier les besoins des Ildarais. 
 
Nous reviendrons vers vous dès que nous aurons eu le retour du bureau d’étude et de la DDTM. 

 
Stéphane Buzenet 

 
 

« PROTÉGER ET INNOVER » 

Clément KOUYOUMDJIAN, Nadège LE ROUX, Stéphane BUZENET, Michel DUDON 

Reprise des chantiers d'arrachage de Baccharis 
 
Comme chaque année à cette période, des chantiers bénévoles s'organisent pour 
arracher les Baccharis sur l'Ile d'Arz. Cet arbuste invasif fleurit en septembre et 

octobre, ce qui permet de l'identifier assez facilement parmi d'autres espèces. 
 
Grâce aux efforts des années passées, les sujets sont moins nombreux. Mais il reste nécessaire de 
poursuivre les efforts d'arrachage car le Baccharis peut se développer à nouveau à partir de fragments 
de racines laissées en terre. Au fil du temps, l'effort à fournir sera moindre mais devra demeurer 
régulier. 
 



Les prochains chantiers auront lieu les mercredis 4 et 11 octobre de 15h à 17h. Le lieu du rendez-vous 
sera communiqué sur le site internet de la mairie. 
 

Pour rappel, le Baccharis est classé comme espèce exotique envahissante sur le littoral, car son 
caractère invasif nuit grandement à la biodiversité dans les zones humides. Il est de fait obligatoire de 
procéder à son arrachage. 
 

Clément Kouyoumdjian 
 

« SE CULTIVER ET COMMUNIQUER » 
 
Géraldine DAIGREMONT, Fabienne JEAN, Daniel LORCY, Nicole L’ALEXANDRE 

 

 
 

Festival des Insulaires 
Pour cette 10ème édition cap sur Houat les 22-23-24 septembre. Festivaliers, pensez à récupérer vos 
billets de traversée en mairie avant votre départ. 
Navette vendredi : Départ Arz 8h30, Arrivée Houat 10h15/10h30 
Navette dimanche : Départ Houat 17h00, Arrivée Arz 19h00 
Navette samedi aller : Départ Arz 8h30, Arrivée Houat 10h15/10h30 
Navette samedi retour : Départ Houat 19h00, Arrivée Arz 21h00 
Quelques temps fort à noter sur le stand de l’Ile d’Arz : 
Vendredi 18 h11 : animation ; samedi 18h06 : dégustation. 
 
A ne pas manquez le grand débat sur le tourisme le samedi (10h34). 
Retrouvez tous les concerts et le programme complet : https://lesinsulaires.com 
 
En musique 
Après 12 ans d’absence ce fut le retour de Jazz en Ville sur l’île en off du festival de Vannes. Le groupe 
Saxez l’Air Quartet, quatre joyeux saxophonistes, a déambulé pour cette nouvelle édition du bourg à 
l’embarcadère avec une énergie détonante invitant le public à danser et chanter sur des bons vieux 
tubes et classiques indémodables. A refaire, prochaine édition en 2024. 
 
Les Musicales du Golfe : concert complet pour ce duo violon-violoncelle des deux frères Olivier & 
François Robin dans l’Eglise de la Nativité. En étant partenaire des Musicales du Golfe, la municipalité 
propose des rendez-vous culturels variés de qualité. 
 
Cinéma : deux séances en plein air sur écran géant 
Les projections de Jurassic Park de Steven Spielberg et Retour vers le Futur de Robert Zemeckis ont été 
une nouvelle fois l’occasion conviviale de se retrouver, toutes générations confondues, autour de bons 
vieux blockbusters. Plus de 250 spectateurs à chaque séance et à peine quelques gouttes. 
 
Reprise du Ciné du Dimanche 
Afin de s’adapter et d’anticiper l’augmentation des coûts de l’énergie toutes les séances du Ciné du 
Dimanche auront lieu désormais dans la salle du Gourail dotée d’un chauffage tout fraîchement rénové. 
 
Prochaine séance : dimanche 22 octobre à 17h30 avec la projection du film Retour à Séoul de Davy Chou, 
primé à « Un Certain Regard » au festival de Cannes. 
 
Daniel Buren, fin de l’expo 
Plus que quelques semaines pour profiter de l’exposition et des visites commentées de Rachel.  
Renseignements et réservations au 07 49 17 78 93 et par mail : mediation.buren@gmail.com 
 

Géraldine Daigremont 



Les rendez-vous 
 

Jusqu’au 01 octobre 
Exposition CIPM 

Mégalithes de Carnac et des rives du Morbihan 
 

22-23-24 septembre 
Festival des Insulaires à Houat 

 
4 et 11 octobre 

Chantiers arrachage de Baccharis  
de 15h à 17h 

 
7 octobre 

Réunion publique Noms de Rues 
14h30 au Gourail 

 
22 octobre 

Ciné du Dimanche "Retour à Séoul" de Davy Chou 
17h30 au Gourail 

 

28 octobre 
Réunion publique PLU au Gourail 

 

29 octobre 
Conférences Wallis et Futuna par Anne Custine et Joel Perrier 

15h30 au CIPM 
 

29 octobre 
Ciné du Dimanche "Croc-Blanc" d’Alexandre Espigares 

17h30 au Gourail  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                        
            MAIRIE                                                                         CIPM « MARINS & CAPITAINES 
      Lundi, mardi, jeudi, vendredi de 9h30 à 12h00                         Se référer au site :  
                                                                                                       http://www.musee-iledarz.com                 
                        AGENCE POSTALE                                                                   
             Du lundi au vendredi de 9h30 à 12h00                           MEDIATHEQUE MUNICIPALE 
                                                                                                                     Samedi de 14h00 à 16h00 
                                                                    
 PERMANENCE ASSISTANTE SOCIALE             TY-INFO SERVICES 
Mardi 19 septembre de 15h30 à 17h00 (salle Gréven) Médiathèque de 9h45 à 12h45 et de 13h30  
Sur rendez-vous : 02 97 69 52 00       à 15h45 tous les 15 jours  
Permanence téléphonique : 6 octobre                       mardi : 19 septembre, 3 et 17 octobre 
              De 14h00 à 17h00                             Rendez-vous par téléphone : 06 59 57 59 28 
     
                    COLLECTE ORDURES MENAGERES                                  COLLECTE BACS JAUNES 

    Les lundis 18 et 25 septembre                                mardi 26 septembre  
 



 



Le Petit Courrier donne chaque mois - Septembre 2023 

Carte blanche aux associations 

AUMIA 
L'AUMIA (Association des usagers des mouillages de l'île d'Arz), a organisé pendant la saison 2023 une vingtaine 
de journées d'activités diverses : sorties en groupe à Hoedic, à Ilur ou à Boëd (près de 40 participants), 
participation avec la chaloupe l'Iledaraise à des regroupements du patrimoine maritime à Ilur, aux grandes 
régates de Port-Navalo et bien sûr à la Semaine du Golfe, passage du permis côtier pour 14 personnes (en 
collaboration avec Enez Kapad), conférence sur le voilier Tara en collaboration avec le musée Marins et 
Capitaines... 
 
Le point le plus marquant de cette année a été la prise en charge de la chaloupe « Iledaraise », classée au 
patrimoine des navires maritimes et fluviaux, cédée à l'AUMIA par l'Association du Moulin de Berno afin de la 
faire revivre plus activement dans toutes les manifestations nautiques locales : merci à Jean Bulot du transfert 
de cette élément remarquable de notre patrimoine. 
 
Une autre mission de l'AUMIA a été de constituer l'interface entre les usagers des mouillages et la Mairie et de 
participer au Conseil Portuaire de l'île d'Arz : en effet l'évolution des réglementations environnementales 
(notamment les mouillages écologiques afin de protéger les zostères) ainsi que la fragilité évolutive du Golfe et 
le renouvellement de la concession d'AOT font que les dossiers difficiles ne manquent pas. Sur ces dossiers, 
l'AUMIA remercie Stéphane Buzenet pour l'excellente collaboration avec la Mairie. 
 
L'AUMIA est aussi membre actif de l'UNAN 56 (Union des Associations de Navigateurs du Morbihan, regroupant 
38 associations dans le Département) ; un des membres de l'AUMIA a géré l'organisation de la fête des 30 ans de 
l'UNAN au port de Vannes. 
 
Ainsi l'AUMIA tente d'assurer au mieux une double fonction : l'animation des plaisanciers de l'île et la défense 
des intérêts de ces plaisanciers avec le souci prioritaire de l’environnement : deux lourdes tâches gérées avec 
passion par un bureau actif et dynamique que, en tant que président, je tiens à remercier vivement. 
                                                                                            

Hervé Le Bourdiec, président de l’Aumia. 

 
A.S.C. : Un été fort rempli ! 
Comme tous les ans, les activités de l’ASC se sont concentrées sur les 3 premières semaines du mois d’août : 
même si notre île a reçu nombre de visiteurs, il s’agit de la période « faste ». Et c’est sans compter Jeunesse et 
Marine qui a animé stages de planche, optimiste ou catamaran dès la fin juillet ! 
  
Proposition d’activités traditionnelles comme le vide-greniers, les danses ou le festnoz mais aussi de nouveautés 
comme le tournoi de pétanque, le défi « jeux vidéo » ou un stage de clown. Ajoutons un magnifique concert et un 
conte en musique, la saison fût belle ! 
 
 Un grand coup de chapeau aux boulistes pour avoir écopé et épongé les terrains de pétanque…et une 
révérence aux voileux qui ont tenté de faire le tour de l’île…sans vent. La météo est parfois capricieuse mais je ne 
retiens que sourires et bonne humeur affichés par les participants ! 
 
 Je tiens à remercier la municipalité pour le prêt de la salle, les secrétaires pour leur patience, les employés 
communaux pour leurs bras, le recteur pour l’église…Je n’oublie pas les commerçants qui nous suivent depuis de 
longues années et sont toujours aussi généreux ! Un grand merci à toute l’équipe de l’ASC et aux « bras de 
l’ombre » sans qui rien ou presque ne serait possible. Un grand coup de chapeau à Frédéric Beaujean qui quitte 
l’association après plus de trente années de « bons et loyaux » services. Et enfin merci aux logeurs d’artistes et 
aux bénévoles d’autres associations venues prêter main forte ! 
 
 Nous avons ensuite cédé la place à Arz’imut pour le festival du Petit Caillou et à Festiv’arz pour le cochon. 
Place aux activités « à l’année » : club, chorales, cuisine, yoga… 
 A très vite, aux Insulaires ? 

Nolwenn Boinot 



Arz’imut : Merci 
L’association ARZ’IMUT a vu le jour en juin 2023 et se positionne en toute nouvelle venue dans la réalisation 
d’évènements culturels sur l’île d’Arz. Dirigée par Clélia RIPOCHE, Thaïs RIPOCHE et Glen BULOT, elle a fait naître 
le tout premier festival familial en cette fin de saison estivale 2023 : le Festival du Petit Caillou. 
 
Le festival en quelques chiffres : 7 mois de préparation, 3 mois de travail acharné, 4 organisateurs, 50 bénévoles, 
4 jours sur site, 1250 litres de bière, 126 litres de vin, 70 kilos d’huîtres, 650 parts de rougail, 11 groupes pour 
une trentaine d’artistes, plus de 400 personnes en simultané sur le site. 
 
Les membres du bureau d’ARZ’IMUT tiennent à remercier TOUS les soutiens rencontrés sur leur chemin et sans 
qui ce tout premier évènement n’aurait pas pu voir le jour : 

- Le café-concert de la Drôle de Barge à Nantes représenté par M. Sébastien PART qui a organisé 
l’évènement avec nous, 
- La mairie de l’île d’Arz (qui a co-écrit l’histoire de ce projet avec nous), 
- Les associations locales (grandes mécènes d’ARZ’IMUT, en particulier l’association du moulin de Berno, 
l’ASC ainsi que toutes celles partenaires de la ligne inter-associative de l’île), 
- Les commerçants locaux comme La Fontaine, La Marine et le SPAR, La Cabane et du continent comme la 
Brasserie du Bouffay (Nantes), 
- Les artisans, les entreprises et les paysans locaux (grand soutien physique, moral et matériel, sur toute 
la teneur de l'événement), en particulier Le GAEC, Pâtiss’Arz, Cédric WICHT, l’entreprise JACOB 
représentée par Treveur DENIS, les Bateaux-Bus du Golfe, Armor bois Construction, la Maçonnerie du 
Loch et TR Energies, 
- Tous les donateurs (petits et grands), car sans vous, nous ne serions pas allés bien loin. 
- Un ÉNORME merci à tous les bénévoles qui se sont rendus disponibles. Merci à ceux qui ont construit le 
projet avec nous, ainsi qu’à ceux qui se sont découverts sur le pouce. 

 
Le festival a fédéré les générations et les populations de l’île d’Arz le temps de quelques concerts et de jeux. De 
magnifiques rencontres et divers apprentissages sont nés de cet évènement. Nous avons été submergés de 
félicitations et de remerciements pour l’île. 
 
Nous tenons à féliciter notre maître rougail, Laurent DELANOÉ, nos familles qui nous ont soutenus lors de cet 
évènement donc merci aux parents RIPOCHE, aux familles PIERRE et BULOT. Evidemment merci à tous ceux qui 
sont venus nous soutenir ! 
 
L’association va maintenant prendre le temps suffisant pour assimiler, débriefer et faire le point sur la situation 
et les projets futurs. Une AG sera d’ailleurs organisée avant la fin de l’année afin de faire le point avec l’ensemble 
des adhérents. 
 
Encore un grand merci à toutes et à tous ! 
Contact : arzimut.asso@gmail.com 
 
 
FESTIV’ARZ 
Festiv’Arz veut exprimer ses plus chaleureux remerciements à tous les acteurs qui ont œuvré au grand succès 
de la Fête du Cochon de samedi dernier, après les accueils « portes ouvertes » de la brasserie, de la boulangerie 
et de la ferme. 
 

- Merci à tous les bénévoles et aux agents techniques de la mairie. 
 

- Merci à l’ASC pour les matériels mis à disposition 
 

- Merci à notre atelier-cuisine pour leurs plats autour du cochon grillé. 
 

- Merci à nos artistes de l’ile et d’ailleurs pour les 3 concerts. 
 

Nous étions environs 250 sur le site de la ferme, autour du cochon à faire la fête, et quelle belle fête ! qui s’est 
prolongée très tard dans la nuit grâce aux talents de tous. 
 
Yoga : reprise des cours au Gourail, le jeudi à 15h15. Renseignements et inscriptions au 06 77 89 95 23. 


